

Cycle de conférences
Justice et littérature



Programme 2023
Grand'chambre de la Cour de cassation 16H- 18H

S'inscrire
en présentiel



COUR DE CASSATION

9 octobre 2023 de 16h à 18h

L'esclavage

« L'esclave est d'abord l'étranger, le radicalement autre.

Dépourvu de « visage », pourrait-on dire en paraphrasant Lévinas.

Il peut être le vaincu et se trouver à la merci du vainqueur.

L'esclavage et la traite d'êtres humains sont au cœur des réseaux, aujourd'hui comme hier: à la fois sources de gains pour celui qui les vend, et de bénéfices pour celui qui les exploite...

Ils ne sont l'apanage d'aucun régime politique, d'aucune croyance religieuse, depuis la malédiction de Cham ou le début du djihad islamiste. Le philosophe Épictète ne fut-il pas lui-même esclave et vendu comme tel à Rome, à un affranchi de Néron?

Aborder la question de l'esclavage n'est pourtant pas neutre: aujourd'hui encore les enjeux sont importants et certaines douleurs toujours vives. Il n'est qu'à considérer les émois suscités par la panthéonisation de l'abbé Grégoire, au moment du bicentenaire de la Révolution française.

C'est l'optique dans laquelle s'inscrit ce colloque qui s'associe de la sorte à l'hommage de l'historien ».

- **« Tocqueville : la démocratie et la question noire »**, par Patrice GUENIFFEY, Historien, Professeur à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales.
- **« L'Abbé Grégoire au Panthéon, 1989 »**, par Jean-Noël JEANNENEY, Historien, dramaturge, producteur de l'émission « Concordance des Temps » sur France Culture.
- **Alexandra FABRI**, Magistrat, ancien professeur de philosophie.
- **Gérard GENGBRE**, Professeur Émérite – Université de Caen.

